



## ANTOINETTE FOUQUE, MILITANTE POUR LES FEMMES

PAR CÉLINE HUSSONNOIS

Antoinette Fouque, 76 ans, est avant tout une combattante. Psychanalyste, essayiste et politologue, toute sa vie n'a été guidée que par la volonté d'encourager l'émancipation et la création des femmes. Son dernier livre, *Génésiqque: féminologie III*, a été publié en 2012, par sa propre maison d'édition. Car en 1973, elle fonde les Editions des Femmes, qui se veut ouverte à toutes les démarches d'écriture et de luttes des femmes. Des textes écrits par des femmes, sur des femmes, pour des femmes. "C'est un pari, un risque pris, que des textes écrits par des femmes, fassent travailler la langue, y fassent apparaître, pourquoi pas, une différence des sexes", explique Antoinette Fouque, en guise de diction. Avant-gardiste, elle a lancé "La Bibliothèque des Voix", collection pionnière de livres audio créée en 1980, et qui a si bien fait école. Elle prépare pour l'année prochaine *Le Dictionnaire encyclopédique des femmes créatrices*, qui présente les femmes

créatrices dans tous les domaines, tous les pays et toutes les époques. Un travail là aussi pionnier et d'une immense importance symbolique pour les femmes.

Pour Antoinette Fouque, mai 1968 a surtout conduit à la libération des hommes. C'est pour cela qu'elle fonde, avec d'autres, le Mouvement de Libération des Femmes. Elle ne s'arrêtera pas là, elle a à cœur de poursuivre sa lutte pour la promotion des femmes, et crée différents organismes, tels que l'Institut de recherches en sciences des femmes, ou Collège de Féminologie, l'Alliance des Femmes pour la Démocratie (AFD), l'Observatoire de la misogynie et le Club Parité 2000. Elle a été également membre de l'Observatoire de la parité entre les femmes et les hommes, et mené son combat jusque dans les plus hautes institutions. Députée européenne de 1994 à 1999, elle siège à la commission des Droits des femmes, dont elle a été vice-présidente.

Contre l'idée selon laquelle "une femme est un homme comme un autre", elle préfère affirmer "qu'il y a deux sexes", titre de son premier recueil publié par les éditions Gallimard en 1995. Elle défend une égalité homme-femme qui serait un "nouveau contrat humain". Car elle n'a jamais brûlé de soutien-gorge, mais sait remettre un académicien à sa place, comme Maurice Druon, en 1994, lorsqu'il refuse la féminisation des mots. De tous les combats, elle est allée soutenir en Birmanie la résistante et prix Nobel de la paix Aung San Suu Kyi. Figure emblématique du féminisme, parfois controversée pour ses prises de positions, elle est contre l'égalitarisme indifférencié, et affirme que les femmes sont irréductiblement différentes des hommes, puisqu'elles peuvent connaître les joies de la gestation. Une expérience de la grossesse qui change tout et permet aux femmes de s'ouvrir à l'autre.